
责编 侯琪琳 美编 钟柳 责校 廖雪源

02
2024.1.23 星期二

打造重庆动物园熊猫主题车站

持续加强交旅融合发展
今年是现代化新重庆建设从全面部署到纵

深推进的重要之年，也是改革攻坚突破的奋斗
之年。

如何落实“三攻坚一盘活”改革攻坚目标任
务，打赢改革攻坚战？两会期间，市政协委员，
重庆轨道集团党委书记、董事长乐梅以重庆轨
道集团为例建言发声。

作为国企负责人，乐梅对轨道集团下一步落实“三攻坚一盘活”改革也有具体打算。她
表示，轨道集团将全面清除可持续发展的风险隐患，一体化推进集团全级次的“瘦身健体”。

比如，全力保障财务可持续，防范财务风险，专项开展企业债权集中清收，加速推进融
资平台、隐债名单退出，拓展多元化融资渠道，积极争取票价政策，多方式保障企业还本付
息和日常资金需求；再如，进一步优化本部架构、理顺部门职责、抓好管理层级压减，理顺
集团与各中心、子公司对人、财、资产、安全等方面的管理关系、权责边界等。

一体化推进
集团全级次的“瘦身健体”

今年初，重庆市文投集团、重庆科普集团、重庆市电影公司这三家原本由重庆市财政
局持有的国企，划入重庆市国有文化资产经营管理有限责任公司，成为市属重点国企的一
员，重庆政企分离改革攻坚战取得了良好开端。

对此，乐梅认为，企业回归市场，也要强化服务于民的水平。下一步，轨道集团将：

企业回归市场
也要强化服务于民的水平

乐梅

上海、广州等发达城市，持续提升轨道
交通分担率和客运强度；

对标

多渠道挖掘
集团存量资产的市场价值

在建工程项目建设进度，加快已投运
线路的工程扫尾；

提速

未开通出入口、电（扶）梯投用；

系统推进

观音桥等未开通换乘通道建设，打通
交通出行断点；

完成

第五期轨道交通建设。

科学谋划

比如 加快存量资产规范高效清理盘

活，按照“成熟一个、推进一个”原则，推进
轨道附属设施投资论证、建设改造及招商，
尽快实现商业利用；

又如 加快推进TOD综合开发力度，完

成一批成熟地块的指标入库，积极打造站
城一体化和轨道上的生活圈。

此外，乐梅还表示，下一步，轨道集团将多渠道挖掘集团存量资产的市场价值。

重庆晚报-厢遇记者 李琅 张春莲

重庆两会首场“委员通道”开启

6位委员回应社会关切
今年重庆两会首次开设代表委员通道。1月22日13时45分，

“委员通道”集体采访活动在人民大厦进行，6位市政协委员围绕产
业发展、文化教育、生态环保、乡村振兴等方面，现场回答大家关心
的话题。

■市政协委员，中铝高端制造公司党委委员、监事会主席蒋鹏：
近年来，在每一个上天、下地、入海的“大国重器”上，都有中铝

高端制造重大的技术突破和创新的材料保证。以创新驱动服务国
家战略，中铝高端制造2023年专利申请数量同比增加95.7%，获得
省部级科技进步奖11项，为天舟、神舟、C919等国家重点工程提供
大量高端铝材。目前集中优势力量开展50余个重点项目攻关，确
保到2025年攻克不少于10项关键核心技术。

问题1：推进制造业高质量发展，加快将我市建设成为国家
重要先进制造业中心，中铝高端制造采取了哪些推进措施？

蒋鹏

■市政协委员，九三学社荣昌区支社主委，市畜牧科学院副院长，
现担任彭水县善感乡乡村振兴工作队队长周建英：

农业科技是助力乡村全面振兴的强大动力，对促进乡村产业、
人才等五大振兴都具有重要推动作用。2022年6月初，我主动请
缨到乡村振兴一线工作，期间，与帮扶集团派驻的36位驻乡驻村
干部一道进农家、下田坎，察民情、思良策，兴产业、促发展，度过了
人生中最难忘的苗乡岁月。

问题2：科技在乡村振兴中起到什么样的作用？

周建英

■市政协委员，沙坪坝小学党委书记朱其英：
我认为应坚持抓好三点。首先，在学区化、集团化、项目化、品

牌化背景下最大限度实现资源共享，聚焦课程与教学、管理与文
化、评价与改进，让人民群众身边的“好学校”多起来；其次，要全面
提高城乡教师的育德、命题、班级建设、信息技术、心理辅导等方面
的专业能力；第三，应大力开展“互联网+教育赋能工程”重点项
目，加快推进信息、数字、人工智能技术向教育领域转型。

问题3：人民对优质教育日益增长的需求和不平衡不充分发
展之间仍存在矛盾，请问有什么好的建议？

朱其英

■市政协常委，重庆红岩革命历史文化中心党委书记，重庆红岩干
部学院院长朱军：传承弘扬红岩精神，建设红色基因传承示范区，
我认为一是加强数字化建设，搭建好新的平台、新的载体，不断扩
大红岩文化的影响力、传播力；二是发挥好红岩精神在加强青少年
思想政治建设中的红色基因作用，让青少年一代从小树立红色理
想；三是发挥好红岩精神在深入推进新时代党的建设新的伟大工
程中的“红色钙片”作用。党员干部带头学习、带头传承，共同推进
新时代“红岩先锋”变革型组织建设。

问题4：请问如何更好地弘扬红岩精神，为纵深推动现代化
新重庆建设提供强大动精神力？

朱军

■市政协常委，中冶赛迪集团党委副书记、总经理肖鹏：
近年来，全市上下大力推动美丽重庆建设，随着生态环境的显

著改善，人民群众的获得感、幸福感显著提升。按照市委市政府工
作部署，中冶赛迪积极发挥企业创新主体作用，在绿色低碳科技创
新方面持续不断加大投入。2023年，投入科研经费8.4亿元，在全
球首次实现2500立方米高炉的低碳工业化示范，年减排二氧化碳
50万吨，降低企业成本2.37亿元，实现了既经济又减碳的目标。

问题5：请问如何以科技创新推动绿色低碳发展？

肖鹏

■市政协常委，涪陵区政协副主席，农工党涪陵区委会主委赵涛：
建于2003年的涪陵荔枝街道水资源小区，是一个老旧小区，环境

差、功能不完善。区政协借助“渝事好商量·‘涪’务面对面”协商平台，
邀请相关部门、各方代表围绕改不改、改什么、怎么改、改后如何管、利
益如何分配等问题历时4个月协商近20次，形成了“三化三自促三变”
的具有涪陵辨识度的政协方案。该协商经验也快速复制推广至涪陵
区27个老旧小区，新增车位1690余个，节省政府投资4000余万元，惠
及群众4万余人。像这样的协商在全市38个区县政协已全面开展，

“渝事好商量”已成为具有重庆政协辨识度的协商品牌。

问题6：市政协打造了“渝事好商量”协商平台，请问涪陵区
政协是如何抓落实的？

赵涛
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据重庆日报据重庆日报

■■改造提升李子坝穿楼网红车站改造提升李子坝穿楼网红车站

■■打造重庆动物园熊猫主题车站打造重庆动物园熊猫主题车站

■■加大文创产品开发力度加大文创产品开发力度

■■不断提升轨道交通的附属价值不断提升轨道交通的附属价值

——持续加强交旅融合发展

把握入围重庆市国有企业数据资产化把握入围重庆市国有企业数据资产化
管理首批试点单位之机管理首批试点单位之机，，积极探索国有企积极探索国有企
业数据资产开发利用业数据资产开发利用，，着力将轨道交通的着力将轨道交通的
客流优势转化为商业优势和经济效益客流优势转化为商业优势和经济效益。。

——把握机遇实现优势转化

乐梅提出了一些具体的举措。比如：


